

Die Wiener Schule für Ethnologie und die Erforschung der sogenannten Altvölker auf den Philippinen

Peter Rohrbacher

Zusammenfassung

Als am 15. November 1935 zur Vorbereitung der philippinischen Unabhängigkeit das Commonwealth der Philippinen eingerichtet wurde, war Pater Wilhelm Schmidt, der Gründer der Wiener Schule für Ethnologie, in Manila. In seinem Vortrag, den er an der ältesten Universität Asiens, der St. Thomas Universität, hielt, reflektierte er auch die Unabhängigkeitsfeiern. Schmidt betonte unmissverständlich, dass die philippinische Bevölkerung erst durch die Einführung des katholischen Christentums eine nationale Einheit erreicht habe. Er verwies auf das ausgeprägte religiöse Volksleben mit seinen zahlreichen Advents-, Weihnachts-, Fasten- und Osterbräuchen, das es in keiner anderen asiatischen Region gibt.

Schmidts historisch-politische Einschätzung lässt sich im Zusammenhang mit seiner Urmonotheismus-These interpretieren. Als er 1910 zur „Pygmäen“-Forschung aufrief, waren die „Negrito“, die Ureinwohner der Philippinen, linguistisch und ethnologisch noch weitgehend unerforscht. Erst nachdem Schmidt 1924 Papst Pius XI. als Mäzen und Finanzier gewonnen hatte, setzten intensivere Feldforschungen bei den Aeta-Gruppen auf Luzon ein. Der Vortrag stellt die wichtigsten Feldforschungsergebnisse von Morice Vanoverbergh und Paul J. Schebesta vor, die eine wichtige Säule für Schmidts universalgeschichtliche Kulturkreistheorie bildeten.

Abstract

The Vienna School of Ethnology and the study of the so-called ancient peoples of the Philippines:

When the Commonwealth of the Philippines was established on November 15, 1935 in preparation for Philippine independence, Father Wilhelm Schmidt, the founder of the Vienna School of Ethnology, was in Manila. In his lecture, which he gave at the oldest university in Asia, St. Thomas University, he also reflected on the independence celebrations. Schmidt emphasized unequivocally that the Philippine population had only achieved national unity through the introduction of Catholic Christianity. He referred to the pronounced religious folk life with its numerous Advent, Christmas, Lent and Easter customs, which cannot be found in any other Asian region.

Schmidt's historical-political assessment can be interpreted in the context of his primordial monotheism thesis. When he called for "Pygmy" research in 1910, the "Negrito", the indigenous people of the Philippines, were still largely unexplored linguistically and ethnologically. It was only after Schmidt had gained Pope Pius XI as a patron and financier in 1924 that more intensive field research was conducted among the Aeta groups on Luzon. The lecture presents the most important field research results of Morice Vanoverbergh and Paul J. Schebesta, which formed an important pillar for Schmidt's universal-historical theory of cultural circles.